Prédication du dimanche 25 décembre 2022 à Versailles

Jean 1, 1-18 Dieu est devenu réel dans ma vie

Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au commencement avec Dieu. Toutes choses ont été faites par elle, et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle. En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes.

La lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont point reçue. Il y eut un homme envoyé de Dieu : son nom était Jean. Il vint pour servir de témoin, pour rendre témoignage à la lumière, afin que tous croient par lui. Il n'était pas la lumière, mais il parut pour rendre témoignage à la lumière. Cette lumière était la véritable lumière, qui, en venant dans le monde, éclaire tout homme. Elle était dans le monde, et le monde a été fait par elle, et le monde ne l'a point connue. Elle est venue chez les siens, et les siens ne l'ont point reçue. Mais à tous ceux qui l'ont reçue, à ceux qui croient en son nom, elle a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, lesquels sont nés, non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté de l'homme, mais de Dieu.

Et la Parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité ; et nous avons contemplé sa gloire, une gloire comme la gloire du Fils unique venu du Père. Jean lui a rendu témoignage, et s'est écrié : "C'est celui dont j'ai dit : Celui qui vient après moi m'a précédé, car il était avant moi." Et nous avons tous reçu de sa plénitude, et grâce sur grâce ; car la loi a été donnée par Moïse, la grâce et la vérité sont venues par Jésus-Christ. Personne n'a jamais vu Dieu ; Dieu le Fils unique, qui est dans le sein du Père, est celui qui l'a fait connaître.

PRÉDICATION

Sur Internet on trouve des publications qui disent que Noël vient de l'hébreu et signifie « Dieu est né ». "No" est le raccourci de "nolad" (נולד) qui signifie "est né", et "ël" (אל) signifie Dieu.

Bon, mes cours d'hébreu étaient peut-être très différents, ou je n'ai rien compris à ce qui m'a été enseigné, mais l'explication étymologique et la démonstration de grammaire ne m'ont pas convaincue (une contraction grammaticale qui fait disparaître la racine du verbe ne permettra pas d'identifier le verbe enfanter... Par ailleurs, dire que Noël est un mot hébreu signifie que c'est le judaïsme qui aurait inventé Noël, ce qui amène une question : pourquoi le judaïsme aurait-il inventé un mot pour célébrer Jésus qu'il ne considère pas du tout comme le Messie ?!? Pourquoi le judaïsme inventerait un mot dont la signification est aux antipodes de la foi juive ?!? « Dieu est né », ça n'a aucun sens pour la foi juive, ça n'a aucun sens pour les trois religions du livre... Dans le judaïsme dont la foi chrétienne est héritière et même dans l'Islam, Dieu a un Envoyé/Messie/Prophète qui est né d'une femme, mais jamais on ne peut concevoir Dieu comme étant porté par une femme et engendré comme nous...

En hébreu le verbe enfanter/accoucher (yalad) ne concerne que les êtres humains et les animaux... Dieu dont on ne prononce jamais le nom dans la foi juive (on dit Adonai = mon Seigneur), Dieu ne peut pas naître comme un humain, parce qu'il n'est justement pas un humain, un être mortel/charnel dont on connaît le jour où il a commencé d'exister... Dans la foi juive et dans la foi des premiers chrétiens qui étaient nombreux à être issus du judaïsme, un mot qui signifie « Dieu est né », c'est tout simplement inconcevable. Dieu n'est pas né, il existe de toute éternité, comme le rappelle le prologue de Jean : au commencement était la Parole. Dieu était déjà là quand le monde commence à exister.

La Parole (Dieu) **EST**. Dieu n'a ni commencement ni fin, c'est lui qui donne un commencement au monde par sa Parole éternelle et créatrice, tout comme dans la Genèse Dieu crée par la Parole. Donc l'évangile ne nous annonce certainement pas la naissance de Dieu. Les évangélistes Matthieu et Luc prennent soin de préciser qu'il s'agit bien du Fils de Dieu et non pas de Dieu lui-même, et l'évangile de Jean parle aussi du Fils dont les premiers disciples ont vu la gloire... Celui qui vient au monde, c'est Jésus et non pas Dieu, et Jésus qui se désignera lui-même comme « Fils de l'homme », ce qui est un titre messianique qui confirme qu'il est le Messie/l'Envoyé de Dieu, mais par ce titre messianique le Seigneur Jésus revendique aussi son humanité, c'est un homme né dans la chair comme tous les hommes, il ne veut pas se faire l'égal de Dieu, il est son Fils, comme tous les croyants sont fils et filles de Dieu...

Noël ce n'est pas la naissance de Dieu, même si le texte de ce matin nous dit que « la Parole (Dieu) est devenue un homme ». La naissance que nous célébrons est celle de Jésus le Fils de Dieu, et à travers cet événement nous célébrons un autre événement, une autre naissance : celle du Christ dans notre cœur, notre propre naissance, notre conversion, notre vie nouvelle en Christ... Écoutez, même l'évangile de Jean qui proclame que la Parole/le Verbe Créateur (c'est-à-dire Dieu) est devenu un homme, ne parle pas d'enfantement dans cette affirmation. Littéralement, le texte dit :

Καὶ ὁ λόγος σὰρξ ἐγένετο, καὶ ἐσκήνωσεν ἐν ἡμῖν

Et la Parole chair est devenue, et a planté sa tente parmi nous.

Jean ne dit pas que la Parole est devenue homme par accouchement, par contre il dit qu'elle a dressé sa tente avec les hommes, et là a nous rappelle la tente du tabernacle où était la présence de Dieu à l'époque de Moïse, donc Jésus est le tabernacle vivant / la manifestation de Dieu parmi les hommes. Mais Dieu ne naît pas, il vient dans le monde, il vient dans le cœur de ceux qui veulent bien accueillir sa Parole et se laisser éclairer par l'évangile de Jésus-Christ. C'est pour ça que tout au long de l'évangile de Jean Jésus est désigné comme « Celui qui vient »...

Dieu ne naît pas, comme si sa venue et sa présence dans nos vies étaient aussi limitées que la vie d'un homme mortel.

Dieu ne naît pas, comme si la lumière et la vie qu'il nous donne ont une fin inéluctable, car tout ce qui naît meurt...

Dieu ne naît pas, il vient pour nous donner la lumière de sa Parole qui est VIE. Dieu vient en Jésus-Christ, pour nous donner la vie, il nous fait naître par sa Parole, il nous fait découvrir que nous sommes sa création, et il est notre Créateur/Sauveur/Dieu. Et la vie éternelle, dit l'évangile de Jean, c'est de croire en ce Dieu-là, le seul vrai Dieu qui ne naît pas mais qui vient en Jésus-Christ nous apporter la bonne nouvelle de la vie éternelle.

Dieu ne naît pas, il est vivant au milieu de nous. Il est présent par son Esprit auprès de toute personne qui met sa confiance en lui.

Dieu ne naît pas, il sera à jamais Celui qui vient demeurer auprès de ceux qui le cherchent et l'appellent dans leur prière.

Dieu ne naît pas, il vient pour demeurer dans le cœur des croyants, pour nous arracher aux ténèbres du mal/péché et mettre en nous sa VIE. Et tout cela il le fait en prenant forme humaine, à travers le Christ. Dieu entre dans un homme qui devient son Envoyé,

son Fils, un peu comme les prophètes de l'Ancien Testament étaient les envoyés/porteparole de Dieu, à cette différence que Jésus est Celui sur qui repose la plénitude de l'Esprit-Saint, la plénitude de la puissance de Dieu, la plénitude de la Parole créatrice de Dieu, la plénitude de la Grâce. Dieu a parlé à travers les prophètes, mais en Jésus-Christ Dieu est venu en personne parmi les hommes, il a voulu ainsi montrer qu'il est résolument pour nous, pour le monde, même si ce monde le rejette, il ne lâchera jamais, il a planté solidement la tente de sa présence et de sa grâce parmi les hommes, et personne ne le délogera. Car l'amour de Dieu est tenace/persévérant : **« Je t'aime d'un amour éternel »** dit Dieu à son peuple, par la bouche du prophète Jérémie (31, 3).

Quand l'évangile dit que la Parole a été faite chair, on peut entendre que Dieu est devenu réel, sa Parole est devenue concrète dans ma vie. Dieu n'est plus seulement l'Esprit invisible/insaisissable/imperceptible. Par Jésus-Christ, Dieu est devenu présence réelle parmi les hommes, il est désormais présent et il agit pour exprimer au monde son amour et sa compassion. Par Jésus-Christ qui prêche la Parole, guérit les malades et ressuscite les morts, l'amour et la compassion du Tout-Puissant sont devenus réels/concrets, nous touchons du doigt la miséricorde divine.

Dieu n'est plus un concept, il n'est plus le fruit de nos croyances et de nos peurs. Par Jésus-Christ agissant au milieu des hommes, Dieu est devenu Celui dont nous expérimentons l'amour/ la faveur/ le secours/ le soutien/ l'amitié/ l'écoute/ le pardon/ l'accompagnement/ la présence fidèle à nos côtés.

Oui, la Parole a été faite chair, elle a vraiment <u>pris corps</u> dans tout ce que le Seigneur Jésus fait pour nous. Ce ne sont plus seulement des mots de la Bible que nous prononçons pour nous convaincre nous-mêmes que nous avons la foi. La Parole est là, vivante et agissante par Jésus-Christ. Dieu est là, pour agir et sauver le monde par son Fils. Dieu est là, comme il est écrit dans le texte, pour donner au monde la lumière et la vie.

La Parole a été fait chair, c'est-à-dire Dieu est venu au plus près des humains, il est venu dans notre réalité/dans notre monde, il a planté sa tente parmi nous, comme dans l'Ancien Testament Dieu voyageait avec son peuple comme un nomade dans la tente de la Rencontre. Dieu est venu dans le monde des hommes pour leur donner sa lumière et sa vie. Cette Lumière et cette vie se trouvent dans sa Parole. Même si les hommes rejettent la Parole de Dieu, il a résolument fixé sa demeure au cœur de la vie des humains et il restera malgré tout le Dieu qui vient vers l'homme, qui parle à l'homme pour l'éclairer, pour lui manifester sa grâce, pour le sauver. Car Dieu nous a aimés le premier (1 Jean 4, 19).

Par cette affirmation de la Parole faite chair, l'évangéliste Jean a voulu montrer que Jésus était pleinement humain (il est né d'une femme) <u>et</u> pleinement divin (il a fait des choses que Dieu seul peut faire). C'est Jésus qui est né dans la chair et non pas Dieu, il a été pleinement un homme, mais dans sa vie et son ministère (dans les miracles/signes qu'il a opérés), il était pleinement Dieu. Peut-être que l'évangile veut dire que nous qui croyons en Dieu et sommes nés de nouveau par la Parole du Christ, nous sommes pleinement humains et en même temps nous portons en nous l'image de Dieu. Nous ne sommes pas le Christ qui est un homme et qui est à la fois Dieu pour l'évangéliste Jean, nous ne sommes pas le Christ que Nathanaël va reconnaître comme son Seigneur et son Dieu, mais nous portons en nous l'image de Dieu. Et peut-être que nous ne le savons pas, nous ne connaissons plus ce visage de Dieu qui est en nous, et c'est pour ça que le Seigneur Jésus est venu au monde, c'est pour ça que le Christ est venu : pour nous faire connaître le visage de Dieu notre Père.

C'est très profond ce que l'évangile de Jean dit : « Personne n'a jamais vu Dieu ; Dieu le Fils unique [Jésus qui est humain est Dieu le Fils], qui est dans le sein du Père [Jésus est un avec le Père], est celui qui l'a fait connaître. » Jésus est venu pour nous apprendre à connaître le Père, pour nous rappeler que nous sommes enfants de Dieu et que nous portons en nous l'image de Dieu. Christ est venu pour que tous ceux qui ne connaissent plus le visage de leur Père qui est dans les cieux puissent naître à nouveau. Naître non pas corporellement, mais naître d'en haut, naître d'eau et d'Esprit, naître par la foi, être engendré spirituellement par la Parole, pour connaître Dieu, pour se reconnaître comme fils et filles de Dieu...

L'évangile de Jean nous laisse donc entendre que s'il y a une naissance à célébrer dans ce temps de Noël, c'est notre propre naissance. Nous sommes engendrés spirituellement par la Parole de Grâce et de Vérité qui est en Christ, qui est Christ. Et pour être tout à fait dans l'esprit des récits de la nativité qui racontent la naissance de Jésus, s'il y a une naissance à célébrer, c'est la naissance du Christ dans nos cœurs, lui dont la Parole nous engendre à nouveau, nous fait naître à la vie nouvelle, à la vie éternelle, et la vie éternelle dans l'évangile de Jean c'est de connaître Dieu : « La vie éternelle, c'est qu'ils te connaissent, toi, le seul vrai Dieu » (Jean 17, 3), c'est la prière de Jésus... Et c'est précisément ça la mission du Christ : il est né, il est venu pour faire connaître le Père. Tel est, me semble-t-il, le sens de Noël. En Jésus-Christ, Dieu le Père a voulu se rapprocher de ses enfants qui se sont perdus dans l'obscurité du mal/du péché, qui ne connaissent pas/plus le visage de son amour. Telle est la bonne nouvelle de Noël que nous sommes invités à accueillir dans la foi. Ainsi nous connaîtrons le Père, nous connaîtrons la joie de la relation avec lui et avec nos frères, nous comprendrons que Dieu nous a vraiment aimés. Dieu nous a aimés d'un amour si grand qu'il est descendu en personne, lui le Créateur, le Tout-Puissant, il est venu lui-même pour nous le dire.

Conclusion:

- Dieu le Père a aimé le monde d'un amour si profond qu'il a envoyé/donné son Fils unique pour nous sauver. Et même si le monde rejette son amour, même si les hommes n'ont pas accueilli son Fils (et c'est aussi ce que nous disent les évangiles de Matthieu et Luc qui racontent qu'il n'y a pas de place pour lui, Hérode fait tout pour le tuer), même si le monde ne reçoit pas la Parole de vie qui lui est donnée, la lumière de Dieu brille dans les ténèbres, et elle brillera encore pour toute personne qui met sa foi en Christ. La lumière de Dieu brillera encore pour toute personne qui traverse une période sombre/difficile, tellement difficile qu'on ne voit pas le bout de la nuit...
- La lumière de Dieu brillera encore des mille feux de sa grâce, pour tous les hommes, parce que Dieu s'est engagé à nous aimer, et personne ne le fera renoncer à sa volonté de sauver le monde.
- Dieu a planté sa tente dans ma vie, il a manifesté sa volonté d'être à mes côtés. La Parole s'est faite chair, Dieu est vraiment devenu réel dans ma vie, sa lumière brille pour moi et je peux la partager, et c'est avec cette très bonne nouvelle de Noël que nous allons entrer dans la nouvelle année. Amen.